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香港文匯報訊 綜合台媒報道，以

鞏固「邦交」為目的的台灣地區領

導人蔡英文赴中美洲出訪，行程中

屢次爆出「友邦」安排行程時未先

知會，疑似給台灣團「穿小鞋」

（意指暗中刁難）。為鞏固「邦

交」，蔡英文只能一味討好，不僅

隨行傳媒不滿，也引來島內質疑。

國民黨質疑，這其中的蹊蹺之處，

台尼「兩國」是否傳出「邦交」亮

黃燈，蔡政府必須說清楚講明白。
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蔡出訪屢受挫 疑「邦交」亮黃燈
晤尼國總統未先知會 隨團傳媒抱怨不斷

香港文匯報訊 據中新社報道，台灣聯華
電子公司（簡稱「聯電」）前副董事長孫世
偉昨日加入大陸紫光集團，成為繼華亞科前
董事長高啟全加入紫光、前台積電「老臣」
蔣尚義出任中芯國際獨立董事後，又一位投
身大陸半導體企業的台籍重量級精英。消息
一出，震撼台灣業界。台媒感嘆指，當局

「新南向」政策擋不住「台將西進」。
紫光集團昨日正式宣佈孫世偉出任紫光

集團全球執行副總裁。紫光內部人士透
露，孫世偉將協助集團在四川成都設立12
吋晶圓廠，協助紫光集團擘畫「從芯到
雲」的關鍵自主邏輯芯片製造業務，與內
存業務雙軌並進。

「聯電」是台灣第一家半導體公司，和
台積電並稱「台灣晶圓雙雄」，位列全球
市場前五名。孫世偉專長研發，負責「聯
電」的研發中心、晶圓廠的運營和拓展全
球晶圓代工業務。他擔任「聯電」執行長
後，僅用一年時間就使「聯電」脫離運營
谷底，市值增加兩倍。

台灣《工商時報》發表分析文章指出，
大陸擁有全球最大的內需市場，全球都想
分杯羹。台積電去江蘇南京設廠、「聯
電」在福建廈門設廠、力晶在安徽合肥設
廠，都為爭取更大市場。
該文章又指，台灣的半導體人才是全方

面的，加上兩岸語言文字相通，大陸業者
自然要來台灣搶人。台灣當局想出「新南
向」政策，想要業者去東南亞投資，可惜
配套沒做好，特別是東南亞並非半導體產
業重心，要擋人才西進自然難上加難。

台多位半導體精英加盟陸企

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣前
「副總統」吳敦義9日宣佈參選下任中國國
民黨主席，黨魁之爭進入「郝、吳、柱」
三強爭霸局面。不過，外傳已經辭去國民
黨副主席的詹啟賢也將參選，對此，黨主
席洪秀柱昨日表態，詹也是個人才，若有
意願，也是可以的。她並回應吳敦義搶攻
黃復興選票，指黃復興黨員的主見很深。
國民黨今年5月20日將選出新任黨主

席，目前有洪秀柱、吳敦義及副主席郝龍
斌宣佈參選。其中，吳敦義參選，連前黃
復興軍系將領也表態支持。洪秀柱在與媒
體年終餐敘時表示，黃復興黨員同志每個
人心中主見很深，而且事實上大家知道要
選的幾個人在黃復興心中也都有一定分
量，所以大家覺得誰最適合就投給誰，沒
什麼關係。
至於外傳日前請辭的詹啟賢也可能競選

黨主席，洪秀柱說，她不了解消息是從何
而來，但詹也是個人才，若有意願，有什
麼不可以呢。據台媒分析，吳敦義在三強
爭霸中勝算最大，若同屬本土陣營的詹啟
賢也來選，將會瓜分中南部選票，吳敦義
就危險了。

傳詹啟賢選黨魁
洪：若有意願也可以

蔡英文於1月7日啟程出訪中美洲的洪
都拉斯、尼加拉瓜、危地馬拉和薩爾

瓦多4國，並於9日結束洪都拉斯訪問，搭
乘專機飛往尼加拉瓜。於當地時間下午4
時45分抵達尼國，隨團的台灣傳媒關注尼
國總統奧蒂嘉是否會與蔡英文見面，據蔡
英文出訪的行程表，完全看不到相關行程
內容，而有關部門面對追問亦一直未有提
供訊息。到傍晚，隨行記者被帶到下榻的
飯店傳媒中心時，卻有記者經過傳媒中心
電視機時驚呼：「蔡英文在接見奧蒂嘉
耶！」原來當地電視台正直播蔡英文和奧
蒂嘉的會面實況，於是隨團記者趕緊蜂擁

到電視機前拍照、錄音，一片忙亂。
對此引發隨團傳媒不少怨言，直批蔡英

文與奧蒂嘉會面，「隨團傳媒竟然是『看
電視才知道』」。

蔡一味討好不敢反應
有隨行傳媒在報道中質疑，隨團傳媒在

新聞中心看到當地公營電視才知道兩人已
經會面，但「外交部長」李大維當晚受訪
說，他們下午5點多抵達飯店，就在等會
面時間，一直到6點10分才接到電話，會
面時間安排在6點30分，台方甚至不知道
他們會有電視直播。奧蒂嘉不只耍了馬英

九，也耍了蔡英文，但蔡講話時，也一味
討好，根本不敢向尼國反應。
蔡英文還在臉書上發文說：「我邀請奧蒂
嘉總統訪問台灣，他也答應認真思考。」

下榻賬單惹關注
國民黨文傳會昨天召開記者會，副主委

胡文琦被傳媒問到隨團傳媒與當地媒體的
待遇不同，是否意味「邦交」對台方不太
友善？尼加拉瓜刻意給台灣「穿小鞋」，
讓記者不能和當地記者享有同樣標準，這
其中的奧妙、蹊蹺之處，是不是傳出台尼
「兩國」「邦交」呈不穩的黃燈，蔡當局

必須說清楚講明白。
隨蔡英文出訪的民進黨「立委」不滿的，
還有在洪都拉斯下榻的飯店賬單寫的名稱是
「中國台灣省」（Taiwan, Province of Chi-
na），民進黨認為「疑似矮化」。飯店致歉，
並說是賬單系統的錯誤和人為疏失。
民進黨「立委」趙天麟表示，台灣處境艱
難，確實會受到很多委屈，呼籲台「外交」
部門跟「友邦」要適可而止，希望台「外
交」部門一定要跟「邦交」提出鄭重交涉，
後面的訪問不要再出現同樣的情況。
對於台尼關係是否生變？趙天麟指，「外
交」關係的維繫，現在不作悲觀的判斷。

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣地
區前領導人馬英九遭控於特偵組偵辦「司
法關說案」時，涉嫌向幕僚洩密。台北地
方法院昨日再次以被告身份傳喚馬英九到
庭，指控馬英九的綠委柯建銘當日也到
庭。此次庭審也傳喚馬在官邸的隨行秘書
林有振、前「檢察總長」黃世銘作證。據
悉，去年11月8日，台北地方法庭首次開
庭審理該案。
馬英九當天下午約1時55分抵達法院後
步入偵查庭，面對媒體鏡頭不發一語。開
庭前，場外聚集抗議人士，警方動員約200
名員警在法院周圍，防止有衝突發生。
柯建銘除自訴馬英九涉嫌教唆洩密外，

還自訴控告馬英九妨害名譽，另向檢方控
告馬英九涉嫌將「關說案」的筆錄內容洩
密給前「行政院長」江宜樺、前「總統
府」副秘書長羅智強等。

馬被控洩密再出庭

■蔡英文出訪洪都拉斯，有媒體發現，洪國
下榻飯店的賬單寫的名稱是「中國台灣
省」。 中央社

■■蔡英文與尼國總統奧蒂嘉蔡英文與尼國總統奧蒂嘉
會面會面，，但台灣隨行採訪團卻但台灣隨行採訪團卻
是在飯店傳媒中心看電視才是在飯店傳媒中心看電視才
知道知道。。 中央社中央社

港青入職金融 主動留閩工作
大學曾赴京半年 熟識兩地展優勢

港金融青年精英雲傑（Vic）自香港理工大學畢業後，就一直供職於愛

國僑領陳嘉庚先生創辦的集友銀行，2015年初以集友銀行福州分行行長

助理的身份到福州闖蕩。由於雲傑學生時期曾到內地交換學習，後來又在

內地出差，所以對內地環境並不陌生，這成為他日後職業生涯中的優勢，

讓他獲益匪淺。 ■香港文匯報記者 蘇榕蓉 福州報道

大學畢業之初，雲傑就覺得香港金融業
的發展和內地經濟密不可分，自己的

工作履歷中一定要有一段在內地從業的經
驗，把「有內地工作經驗」視為充電和鍍
金。在集友銀行風險管理部工作十年後，他
主動申請赴內地工作，「只有親歷內地工作
生活，才會真實地感受到內地的精彩和潛
力。」

銀行前台直接面向客戶
在香港理工大學就讀時，雲傑曾到北京
的中國人民大學交換學習了半年。後來亦因
為工作關係，他出差去過廣東、福建，所以
雲傑對內地環境並不陌生，適應性強。他從
原來的銀行中後台工作轉為前台工作。雲傑

向記者解釋，「我曾在集友銀行總行風險管
理部門分管授信分析和貸後監控催理，現在
主要負責分行的營業部和押匯部，直接面對
客戶，工作充滿挑戰。」
因為集友銀行的閩港背景，雲傑稱，集
友銀行客戶群很多也是福建人，如果客戶在
香港和福建都有金融服務需求，那集友銀行
兩地的分支網點提供的跨境融資和其他金融
服務可以為客戶帶來很大便利。「集友銀行
福州分行作為福州市首家全外資銀行，除了
港商外，以往也頗受台商青睞，而2014年
福建自貿區獲批建設以來，金融業成為福建
自貿區投資新熱點，台資銀行扎堆佈局福建
就是顯著的例證。」雲傑稱，多學習自貿區
政策下銀行的創新政策，進一步發揮跨境金
融服務優勢爭取港台業務，才能與時俱新。

自己定目標留最少三年
為了銀行穩健持續發展，雲傑認為確保

分行營運符合兩地法規是非常重要的。雲傑
介紹，內地銀行業監管機構包括銀監局、中
國人民銀行、外管局，而香港銀行則由金管
局負責監管，兩地的監管要求不盡相同。例
如對跨境匯款，內地銀行需要逐筆審查匯款
的交易單證文件後才可辦理，要求相對比香
港嚴格，「閩港法律機制和銀行監管政策各
有不同，作為香港銀行的內地分行，我們必
須按照兩地的法規機制認真做事。」
談及未來，雲傑笑言有太多的不確定

性，「自己的目標是在福州工作最少三年，
並沒有設定具體的期限。走自己的路，在內
地和香港都有突破，讓自身獲得發展空間，
這是我的總體目標。」雲傑認為，內地銀行
有着比較快的轉型速度，繼續留在福州發展
亦不錯。「唯一比較掛心香港的家人朋友，
畢竟讀書時代最好的朋友都在香港。」

雲傑坦言福州團隊不少同事為80和
90後，年輕活躍，學習能力強。他認為
「如何帶動他們積極投入工作、發揮所
長非常重要。」雲傑總結道，年輕同事
有的是活力，但是行業經驗相對不夠豐
富，只要給予悉心的栽培指導，年輕同
事絕對是團隊的重要力量，而且激發年
輕人創新熱情也是持續創新的原動力。
雲傑稱，雖然不少媒體報道「80、
90後」沒有責任心，但是他覺得不能
一概而論。「怎樣去啟發引導非常重
要，年輕人加強學習吸收，一步步打好
根基，扎實工作，一定會取得成功。」
赴內地工作和同事相處的經歷，讓雲

傑感受到「更有大家庭的味道」。「內
地分行的氛圍很好，同事們工作上的目
標一致，工作以外經常一起活動，職場
和生活熱情都感染到我，溫情滿滿。」
福建武夷山、東山、霞浦、泰寧等

景點都留下過雲傑和同事們旅遊的足
跡，成為他美好的回憶， 他希望從中

收穫繼續前行的力量。
雲傑還曾與大學生分享職業規劃相

關經驗。雲傑認為，香港專才到內地工
作最大的優勢在於，他們在國際市場中
滾打搏殺過，熟悉國際化市場運作，同
時具有拚搏的工作態度及高度的專業精
神。所以他在分享時亦真誠希望閩港兩
地的大學生們能夠互相取長補短，敢想
敢闖方才不負青春，惟其艱難，方顯勇
毅。

打羽毛球、踩單車、游泳等有氧運動都
是雲傑喜歡的。他認為，金融行業工作節
奏較快，壓力不少，所以他特別喜歡追求
工作與生活之間的平衡。
去年，雲傑在福州便民單車站點的服務

窗口辦了一張IC卡，「福州便民單車服
務站點很多，非常方便，可以在任何一個
站點借車，在其他站點也可還車。」
據雲傑介紹，閒餘時他會踩單車去市區

到處逛，「北至五四北的泰禾廣場，南至
台江的中洲島我也去過，南北距離差不多
12公里。運動有助紓緩工作壓力，是非
常有效的『充電方法』。」
工餘時間，雲傑經常會下意識平衡生活
節奏。「城市車水馬龍，行人步履匆匆，
脫離了工作，我更享受悠然自得的時
光。」同事相處和睦 感大家庭溫暖

平衡生活節奏
享受悠閒時光

抗颱風獲表彰
加快銀行復營
在雲傑辦公室的牆上貼有兩張集友銀行

給他的表揚狀，都是表彰他2015年和
2016年第一時間趕赴分行現場抗颱搶
險，將「不畏困難、無私奉獻的嘉庚精
神」發揚光大。
雲傑回憶，去年8月9日超強颱風「蘇
迪羅」來襲，福州城區經歷了一場罕見的
內澇，「銀行門外的通道水深至腰，我們
不少同事都是捲起褲腳趟水前來救災。」
雲傑說，「我們用了周日一天時間恢

復，確保周一正常營業，未有對客戶服務
造成影響。務求維持專業高效的服務，確
保分行正常營運，這是我們一直努力的方
向和工作態度。」

■■雲傑與大學生分享職業規雲傑與大學生分享職業規
劃經驗劃經驗。。 本報福建傳真本報福建傳真

■■雲傑與父母外出旅雲傑與父母外出旅
遊遊。。 本報福建傳真本報福建傳真

■■雲傑雲傑（（前排左一前排左一））與部門同與部門同
事聚餐事聚餐。。 本報福建傳真本報福建傳真

台海新聞兩地融通


